
东方体育：吴指导说，对球队的改
造是快速向前+改变阵型+对球员提
出跑动距离的要求。从你带青年队的
经验来看，如何才能推动并达成这样
的改造？

陶金：快节奏是现在国际先进足
球的趋势。其实压着打、向前逼抢这
个还相对容易解决，只要解决统一性
的问题即可，但是向前提速是需要球
员的技术能力的，还需要磨合的时间，
就很不容易了。我是申花青年队出来
的，当时我们青年队出去比赛的节奏，
我感觉要比我上一队后更快。我们
1985年这批在上一队前在全运会和
一队的主力踢比赛，我们上半场能踢
一队三个球，就是因为我们打得很快，
很统一，没有人员去做“一对一”。中
超节奏实际上就没有那么快，有很多
球会交给外援处理，比较依赖核心球
员的个人能力，所以大多数年轻球员
上场会抽筋还是因为紧张，当适应了
比赛节奏后就习惯了。过于仰仗球员
的个人能力，导致比赛打得太慢，这就
是中国足球一直进步不大的原因。我
们应该把节奏打得更快，快了以后你
能适应这个快了，技术慢慢有沉淀了，
以后肯定能打得更好。

东方体育：申花前四轮追平了
2008年的队史最佳开局，不过第五轮
输了球，你对那一年还有印象吗？

陶金：那一年，我从东华大学被吴

指导调回一队，还是个年轻球员，一晃
已经是退役球员了。我记得我的中超
首秀也是在 2008 年。现在不能和
2008年比，那时候申花是外界公认的
强队，那时的3胜1平大家都是觉得很
平常、不意外，但是现在我们从整体实
力上来说，尤其在开赛前没有被普遍
看好，我自己也不觉得会达到一个那
么好的成绩，所以是很惊喜的。

东方体育：2008年，申花最后时刻
和联赛冠军失之交臂。今年这样的开
局可以作为争取更好成绩的依据吗？

陶金：肯定不能这么判断，联赛是
个很漫长的过程。我觉得最大隐患是
锋线的伤病太多了，刘若钒、杨旭、朱
建荣都伤了，而且我们最多只能是双
外援。俱乐部现在的情况能有外援已
经不错了，但其他球队外援满员对于
成绩的影响还是很大的，现在形势好
不代表能进亚冠或是能够冲进前几
名。还是上海人一直说的那句话，低
调就是腔调，此后就一步一步走。我
预估如果顺利，我们可能是中上游甚
至能冲击前几名；如果踢得不顺，可能
也就是中游的位置，所以大家不要高
兴太早。我觉得我们的第一个目标就
是磨合好球队，做好新老交替，为以后
做更好的铺垫。

东方体育：您有没有发现，如果申
花提出夺冠目标，就容易被拖累；但是
放低姿态，反而会越踢越好，是心理压
力的原因吗？

陶金：无论哪支球队，如果从一开
始就喊着目标进前三，肯定都会有压
力。很多教练鼓励队员时都会放低姿
态的，一方面给队员减压，另一方面提
醒自己清楚心里面的目标。作为旁观
者，我认为申花今年的目标就是完成好
新老交替这道题。当然，吴指导作为主
教练肯定会有更高的目标，没有一个
教练是不想要成绩的。但越是低调就
越不容易被针对，有些队可能跟你踢的
时候也没有那么较劲了。我觉得低调
是比较好的态度，特别是对教练来说，
有时候喊得越响可能摔得越惨。
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将女儿玩具
充当战术板的陶
金在这次接受采
访时已身在康桥
基地，重新回到与
真正的战术板每
日 为 伴 的 生 活
中。当他带着这
群小孩训练时，当
他观看申花比赛
时，甚至是眼见着
钱杰给将进球送
给妻子的举动时，
都足以动容。这
就是他人生的映
射，一段段以申花
为中心走过的路。

我们所有的
话题依然离不开
申花，心中仍有梦
的陶金真诚呼吁：
“希望有更多的小
球员能够怀揣着
梦想进入我们的
申花梯队。作为
青训教练，我们也
会不断充实自己，
让小球员变得更
优秀！”

本版撰稿 本报记者
丁梦婕

本期嘉宾 ·陶金

陶金总结申花前五轮，后防零失误值得肯定

战术得当，运气也不错
东方体育：和武汉长江这场比赛，

申花打出了开赛以来的最好状态吗？
陶金：吴指导在战术上一直会针

对每一场比赛做不同的调整。吴指导
也有很优秀的教练团队，包括李导（李
诚铭）、毛导（毛毅军）、唐导（唐田），
都是亚足联PRO级（职业级）的教练。
对阵武汉长江，申花打得很有气势，上
半场前场逼抢很多，组织也是近几场
最好的。大家看到，一两脚连接的传
球很多，特别是前30分钟真的打得很
漂亮，只是机会没有把握好。还有一
点我要说，有一部分是对方的原因。
我感觉武汉长江的求胜欲望不强烈，
整体防守和进攻都很懒散，没有给我
们造成太多威胁。只能说，我们球队
状态保持得比较平稳，但是对手下降
得比较多。

东方体育：相比第一场，球队之后
的最大改观体现在哪方面？

陶金：是能够看到吴指导一步步调
教球队取得进步的。目前来看，三镇在
我们这个小组是最强的，他们有五个外
援，而且实力都不差。但正是申花对武
汉三镇的比赛让我们眼前一亮，球队
上、下半场用了两种阵型，并且敢于逼
上去。高水平足球的一个趋势就是敢
于前场压迫逼抢，我们很多年轻教练也
认同这一点。你出去逼抢了，以现在国
内后卫的能力，传个三四脚基本上就丢
球了。后面两场，吴指导也做了这样的
尝试，收到的效果很好，但不是说对所
有球队都适合这样打，每一场肯定要有
不同的策略。

东方体育：前五轮的成绩是申花正

常实力的体现吗？
陶金：其实也有天时地利人和的因

素。首先大连的天气是很好的，如果之
后去了梅州或者海口，遇到的困难就会
更多。其次也有一定的运气成分，就像
海港的外援没有回来，还有很多队伍的
状况并不好。当然，我们老总包括吴指
导的教练组也做了很多工作，一直在努
力让球队保持稳定，有了这样一个成
绩，还是很不容易的。

东方体育：逐步上升趋于稳定的申
花，未来还有没有上升空间？

陶金：上升空间肯定有。比如后
防线的磨合在第一阶段做得很好，几
乎没有低级失误。以前打联赛我们
总会说，一个赛季不可能没有低级失
误，但是我们前五场基本做到没有低
级失误导致的丢球，连丢球也很少。
这是我觉得做得好的方面，也是之后
应该做得更好的。现在在场上，大家
看到小朱（朱辰杰）的成长，他的出球
很老练。如果是老队员，老练是正常
的，但年轻队员没有低级失误真的很
不错。蒋圣龙一上来也很沉稳，他以
后还能做得更好。还有汪海健，我一
直对他期望很高，他的上升空间就是
怎么样去和球队磨合得更好，踢出自
己的风格。此前因为没有球迷，球场
很安静，我发现一个细节，能听见曹
斌
贝定在那里喊“给我”，汪海健就不敢
不给。小汪还没有彻底放开，年轻队
员特别是后腰，最怕的就是老队员一
叫你就传，你需要有自己的想法。我
希望他能踢出自己的风格来，也要更
敢于去接球。

我对汪海健的期待很高

中超的节奏其实并不快

东方体育：最近梯队训练
情况如何？申花的比赛对于
你们有没有借鉴和激励作用？

陶金：我们已经在康桥基
地恢复训练了。孩子们开始
几天很兴奋，接下来几天就有
点累了，毕竟三个月没有动

了，很多人都抬不起腿了，当然我们也都
晒黑了。说到看申花比赛，我想到一件
往事。我刚刚接手这支2007梯队时曾
在江镇中学（申花青训基地之一）发现，
很多球员用了大量的业余时间读书、做
功课。我当时问了他们申花一队有哪些
球员，结果只有很少球员能说出来三四
个名字，就是莫雷诺这样的名字。我就
和他们说了，可以忙学业，但是如果有申
花的比赛，你们必须要看。我本身是从
申花青训一路踢到一队的，我觉得作为
梯队的球员，不该靠合同去绑住他，而是
要让他了解申花队的情况，了解球队历
史，找到自己踢足球的理由，偶像是谁，

这样才会有归属感。我们现
在队里的小朋友也养成了这
样的习惯。有一点比较可惜，
我一直很想带他们去虹口主
场捡球，但一直没有等到回虹
口的比赛。我也从小就是申
花球迷，因为我踢球的时候只
有申花队。那时候我问我爸
我为什么要去踢那么累的足
球，他说你要成为一名申花球
员，为了荣誉，当然也为了挣

钱。现在我也要给梯队的孩子们做荣誉
感的培训。我想让他们去体验那种进入
球场被很多球迷叫名字的感觉，赢球了
去谢场时和球迷一起欢呼的感觉，让他
们知道你为什么要成为申花的球星。他
们有了切身体会才能有真正的目标，才
能知道努力的意义。不光在虹口，还有
几个球场外发生的至今让我很感动的画
面。2015年，在南京打足协杯决赛的时
候，我们住的酒店门口有200个球迷为
我们送行。还有2017年夺冠以后，有100
多个球迷围在康桥基地门口放烟花，真
的是很怀念这样的情景。

东方体育：有不少小孩把莫雷诺视
作偶像的。申花队里还有没有可能诞生
类似的角色？这个任务是不是就交给年
轻球员了？

陶金：我们培养年轻球员就是希望
能出更多的球星。现在外援少了以后，
年轻队员更容易站出来。此前我就说，
希望小朱（朱辰杰）成为一个球星，他是
有能力成为很多人的偶像的。还有蒋圣
龙，如果再努力一点，肯定也能吸引很多
女球迷。他1米9的身体，再加上俊俏的
脸庞，如果还拥有很优秀的技术，那绝对
不得了，所以蒋圣龙一定要更努力。像
我这样的就不谈了，也没有什么成为偶
像的底蕴。我一直自嘲，我在中超不能
算一流后卫，但能算个二流后卫。我跟
我的小朋友说了，陶导来带你们也是希
望能带出一流的实力型球员和一流的偶
像型球员。

别靠合同绑定小球员

—对年轻人的期待—

朱辰杰：

他出球很老练
几乎没有过失误
该成为申花“新偶像”

蒋圣龙：

他一直很沉稳
如果再努力一点
其实非常吸引女球迷

汪海健：

他还没彻底放开
要踢出自己的风格
更要敢于去接球


